

Algoritmos y salud mental

HUGO R. MANCUSO

En el presente número especial presentamos una serie de artículos y notas publicadas en la larga historia de nuestra revista, leyendo tales escritos, como siempre ocurre en la perspectiva historiográfica, atendiendo a la significatividad presente, de las problemáticas cotidianas y de los problemas teóricos y prácticos que nos aquejan.

Possiblemente en el presente, como nunca, asistimos a una situación parojoal que se da por la retroalimentación o *re-alienación* de la condición humana.

El primer artículo de nuestra selección trata un tema que no sólo es actual sino inquietante. En efecto, Roberto Devoto se preguntaba ya en 1992, si «¿Es posible construir un algoritmo del alma humana?»¹. Es decir, proponer un algoritmo que permita a una computadora realizar acciones y pensamientos que fuesen indistinguibles de los humanos. Devoto, a comienzos de los años 90, postula los límites de este entonces hipotético proyecto, si bien hoy día nos resulta mucho más inquietante y crítico.

Los problemas del «pensamiento» y de los «sentimientos humanos» nos conducen, nuevamente, a la antiquísima disputa sobre las interrelaciones entre nivel socio-económico y salud mental. Dorina Stefani² trata de exponer con supuestos criterios de objetividad relativa la relación entre los parámetros socioeconómicos y la hipotética salud/enfermedad mental, tratando de evidenciar ciertas arbitrariedades en tal «clasificación». El objetivo de la autora es (su escrito data de 1979) postular un cuadro de referencia para tal compleja pregunta y programa de acción.

Por ello, en el artículo siguiente, que data también de 1979, H. Rosarios y H. Hirsch plantean en «Una experiencia de promoción de la salud mental en Buenos Aires»³ los resultados y objetivos de un plan de acción, con abundante experiencia en la materia, de las políticas y acciones pro-activas para subsanar o disminuir asimetrías como las que exponía la autora en el artículo precedente (aunque publicado originalmente con posterioridad).

En la misma línea, pero tratando una cuestión más específica, la esquizofrenia, y en un contexto temporal anterior, el autor siguiente, Frederick C. Redlinch (en 1957, traducido del inglés por nuestro director fundador, Guillermo Vidal)⁴ aborda las asimetrías socio-culturales y de consecuente atención, tratando de clarificar «qué importancia tienen esos factores sociales y culturales (...) en la esquizofrenia».

Estas preocupaciones socio-culturales y su relación con los padecimientos mentales, se exponen en los siguientes artículos que publicamos, los cuales describen el *statu quo* de su época: en primer lugar «Estado actual de la asistencia psiquiátrica en el país»⁵ por el emérito Mauricio Goldenberg y la alocución del presidente del Segundo Congreso Argentino de Psiquiatría⁶, el recordado Enrique Pichon-Rivière.⁷ Como hemos señalado en otras oportunidades, ciertas limitaciones y carencias no tienen solución de continuidad y perduran más allá del contexto, tiempo y generaciones.

1 *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina.* 1992; 38(2): 103-111.

2 *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina.* 1979; 25(4): 282-287.

3 *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina.* 1979; 25(3): 173-186.

4 *Acta Neuropsiquiátrica Argentina.* 1957; 3(4): 336-340.

5 *Acta Neuropsiquiátrica Argentina.* 1958; 4(4): 401-410.

6 II Congreso Argentino de Psiquiatría; 2 al 6 de noviembre de 1960, Mar del Plata, R. Argentina.

7 *Acta Neuropsiquiátrica Argentina.* 1961; 7(1): 37-39.

A continuación, volvemos a plantear la ardua cuestión de la alienación y el trabajo, en general, en «Algunas observaciones sobre trabajo y alienación» por Floreal Ferrara y Milcíades Peña⁸ el abordaje se plantea en términos sociológicos y consecuentemente en su dimensión de salud pública como consecuencia de lo anterior. Luego en «La dignidad humana en el trabajo y la salud mental», Victorio Anselmo y Esteban Febbraro⁹ abordan, desde el punto de vista psico-psiquiátrico, la dialéctica obrero/patrón en una cierta actualización de la dialéctica hegeliana del amo y del esclavo.

Finalmente, concluimos este número con una nota editorial de nuestros directores fundadores, Juan Azcoaga y Guillermo Vidal, quienes en «El enfoque psicosocial en psiquiatría»¹⁰ esbozan, también en 1961, no sólo un ideario práctico y teórico, sino una verdadera declaración de principios humanistas, en pos de la construcción de una ciencia más humana y justa.

⁸ *Acta Neuropsiquiátrica Argentina*. 1961; 7(1): 45-51.

⁹ *Acta Neuropsiquiátrica Argentina*. 1961; 7(1): 71-72.

¹⁰ *Acta Neuropsiquiátrica Argentina*. 1961; 7(2): 83-84.